

選択問題紙

経済学部1・2部

経営学部1・2部（経営学科）

2024年2月10日

10:00～11:00 (60分)

注意事項

— 注意事項は裏表紙にもある。問題紙を裏返して必ず読むこと。 —

- 解答用紙は問題紙の中に折り込まれている。

受験する学部（1・2部の区別を含む）に該当する問題のページと解答用紙の色を下表で確認すること。

選択問題	ページ	解答用紙
日本史B	2～9	水色
世界史B	10～15	緑色
地理B	16～26	紫色
政治・経済	28～36	桃色
数学（経済学部1部・経営学部1部）	38～42	黄色
数学（経済学部2部・経営学部2部）	38～40	灰色

- 解答用紙は1枚だけ提出すること。2枚以上提出した場合にはすべて無効となる。
- 解答はすべて解答用紙の指定された欄に記入すること。
- 試験開始の合図があるまで問題紙を開いてはいけない。
試験終了まで退室してはいけない。
- 受験番号の記入については裏表紙を参照すること。

— 以下は数学を選択する受験者のみに関する注意である。 —

- 数学の解答用紙は表裏両面である。数学の解答用紙には答えだけでなく、導出の過程も記入すること。

1部受験者は問題①, ②が必須で、問題③, ④, ⑤については、これらの中から1問を選択し、解答用紙の□の中に選択した問題の番号を記入すること。

2部受験者は問題①, ②, ③の全問が必須である。

日本史B

1

次の文を読み、下記の間に答えなさい。なお、下線部と問の番号は対応している。

7世紀前半には、大王の王宮のあった飛鳥の地（現奈良県高市郡明日香村）を中心に、国内初の仏教文化である飛鳥文化が開花した。そこには、渡来人の関与もあり、中国の南北朝や百濟、高句麗の文化の影響がみられる。

豪族たちはきそって寺院建築物を建てた。現存する世界最古の木造建築といわれる法隆寺は、廐戸王が百濟の技術を流用して建立したとされる。彫刻分野では、法隆寺金堂釈迦三尊像に、きびしさを基調とする中₃国北朝系の特徴がみられる。一方、法隆寺百濟觀音像は、中国南朝系の柔軟な表情をたたえている。工芸分野では、彩色・紙・墨の技法が伝えられ、法隆寺玉虫厨子の側面に須弥座絵が描かれている。また、中宮寺天寿国繡帳（断片）は、廐戸王をしのび、橘大郎女が刺繡させたと伝えられている。₅

薬師寺東塔は、頂部付近にある飛天と飛雲を配した水煙が特徴的で、飛鳥文化に続く白鳳文化の様式を今₆に伝えている。法隆寺金堂壁画や1972年に明日香村の古墳₇の石室内で発見された極彩色壁画₈₉もこの白鳳文化の特徴をとどめている。

問1 在來の建物が地面に穴を掘って柱を立てる掘立柱建築であるのに対し、これらの大陸風の建物はあるものの上に柱を立てる建築技法である。このあるものとは何か、2字で答えなさい。

問2 法隆寺式の伽藍配置の特徴として適切なものを下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 塔が複数存在する。
- イ. 中門・塔・金堂・講堂が、南から北に向かって一直線上に並ぶ。
- ウ. 金堂が複数存在する。
- エ. 中門から見て、塔と金堂が左右に並ぶ。

問3 この仏像の作者を下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 晏
- イ. 玄昉
- ウ. 惠慈
- エ. 鞍作鳥

問4 この技法を伝えた人物を下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 鑑真
- イ. 曇徴
- ウ. 裴世清
- エ. 觀勒

問5 この人物は廐戸王の何にあたるか下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 子
- イ. 姉
- ウ. 妻
- エ. 母

問6 この塔の特徴として適切なものを下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 光背
- イ. 裳階
- ウ. 翼廊
- エ. 檜皮葺

問7 この壁画が焼損したことがきっかけで制定された法令を、6字で答えなさい。

問8 この古墳の名称を答えなさい。

日

問9 この壁画に描かれていた東西南北の守護神「四神」の一つを下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 金鶏 イ. 神亀 ウ. 白虎 エ. 麒麟

日

2

次の史料を読み、以下の間に答えなさい。なお、問7～9を除き、下線部と問の番号は対応している。

A. 正長元年九月 日、一天下の土民蜂起す。徳政と号し、酒屋、₁()、寺院等を破却せしめ、雑物等恣にこれを取り、借銭等悉これを破る。₂管領これを成敗す。凡そ亡国の基、これに過ぐべからず。日本開白以来、土民蜂起是れ初めなり。

(『大乗院日記目録』、原漢文)

B. [文明十七年十二月十一日] 今日₃()国人集会す。上は六十歳、下は十五六歳と云々。同じく一國中の土民等群衆す。今度₄両陣の時宜を申し定めんがための故と云々。しかるべきか。但し又₅()のいたりなり。

(『大乗院寺社雜事記』、原漢文、二行割りは一行にしている)

C. 叔和西堂語りて云く。今月五日越前府中に行く。それ以前越前の合力勢賀州に赴く。しかりといえども、一揆衆二十万人、₆()城を取り回く。故を以て、同九日城を攻め落さる。皆生害して、₆()一家の者一人これを取り立つ。

(『蔭涼軒日録』、原漢文)

問1 空欄には、酒屋など富裕な商工業者の多くが兼業した高利貸業が入る。適する語を答えなさい。

問2 管領に関する説明として誤っているものを下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 三管領と呼ばれる足利一門の細川・斯波・畠山の3氏が交代で任命された。
- イ. 諸国の守護に対する命令権を有していたため、將軍の權威の失墜を招いた。
- ウ. 正長の土一揆は、畠山満家によって鎮圧された。
- エ. 応仁の乱では、細川勝元が東軍の総大将として山名持豊らの西軍と戦った。
- オ. 將軍を補佐する中心的な職で、侍所・政所などの中央諸機関を統轄した。

問3 空欄に適する国名を答えなさい。

問4 両陣とは、家督争いに端を発して争いを続けていた一族同士の陣をさす。その氏を下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 富樫
- イ. 畠山
- ウ. 斯波
- エ. 朝倉
- オ. 一色

問5 空欄には、下の者の力が上の者にうちかつという意味で、この時代の社会風潮をさす語が入る。このような社会風潮を何というか、3字で答えなさい。

問6 空欄にふさわしい守護の氏を下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 富樫
- イ. 畠山
- ウ. 斯波
- エ. 朝倉
- オ. 一色

問7 Aの一揆に関連し、土一揆（徳政一揆）の説明として誤っているものを下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 中世には、支配者の交代によって貸借関係など社会のさまざまな関係が改まるという社会観念が存在していたため、大規模な一揆が将軍の代始めに起こることがあった。
- イ. 正長の土一揆は、高利貸資本が社会に深く浸透していたため、たちまち近畿地方とその周辺に広がり、各地で実力行使による債務破棄・売却地の取戻しが展開された。これを私徳政と呼ぶ。
- ウ. 正長の土一揆は、酒屋などを襲って質物や売買・貸借証文を奪い、中央政界に衝撃を与えた。
- エ. 嘉吉の土一揆では、幕府が徳政の要求を拒否した結果、数万人に一時大坂を占拠される事態に発展したため、その後徳政令が乱発されるようになった。
- オ. 土一揆とは、惣村の結合を基にした農民勢力が、一部の都市民や困窮した武士とともに、徳政などを求めて蜂起したものという。

問8 Bの一揆の説明として誤っているものを下から選び、記号で答えなさい。

- ア. この一揆は、国人が住民の支持を得て、8年間にわたり一揆の自治的支配を実現させた。
- イ. この一揆では、応仁の乱で戦闘中の東西両軍を国外に退去させることに成功した。
- ウ. この一揆は、守護大名らの支配と争乱から在地領主権を守り、地域の秩序を維持するために、結ばれたものである。
- エ. このような一揆としては、伊賀惣国一揆や近江の甲賀郡中惣が知られている。
- オ. この一揆は、地域住民も広く組織に組み込んでいた点で、国人一揆と区別される。

問9 Cの一揆の説明として誤っているものを下から選び、記号で答えなさい。

- ア. この一揆は、加賀の門徒が中心となって結成したものだった。
- イ. この一揆は、百姓・国人・僧侶の連合体だった。
- ウ. このような一揆は、のちに伊勢長島や越前、三河でもみられた。
- エ. この一揆は、蓮如の布教によって近畿・東海・北陸に広まっていた浄土真宗本願寺派の勢力を背景としていた。
- オ. この一揆の加賀の実質的な支配は、東本願寺が徳川家康に降伏するまで、約1世紀にわたって続いた。

3

次の文を読み、下記の間に答えなさい。なお、下線部と問の番号は対応している。

江戸時代の陸上交通は、江戸・大坂・京都を中心に各地の城下町を街道によってつないでいた。街道のうち五街道は幹線道路として₁幕府の直轄下に置かれた。また、城下町をはじめとして街道には宿駅が整備された。また、街道には治安維持・警備および物資の流出阻止を目的として₂()も設置され、通行には通行手形が必要であった。陸上交通では、幕府や大名・旗本などの御用通行が優先され、そこで利用される人と馬は無料あるいは一般の半額程度の賃銭で徴発された。これは、₃宿駅の町人・百姓や近隣の村々の百姓が負担した。各地の街道の整備や宿駅の発達とともに、飛脚による通信制度も整備されるようになっていった。₄全国の情報も飛脚によって、正確に届けられるようになっていた。

明治政府は、飛脚、宿駅、₂()を含め、₅江戸時代の封建的な制度を廃止して自由な経済活動の前提を整えた。陸上交通においては1872年に新橋・横浜間に初めて鉄道が敷設され、その後全国に鉄道網がひかれた。やがて重要な鉄道路線は₆国による管轄になった。一方、海運については土佐藩出身の政商が經營する国内企業に掌握させると共に有事の際の軍事輸送もおこなわせることとした。

飛脚に変わる通信制度として、₈郵便制度が設けられた。さらに、1869年には東京・横浜間に₉電信線が架線された。

問1 17世紀半ばには五街道を管理する役職が設けられた。この役職を答えなさい。

問2 この施設を答えなさい。

問3 この負担を下から選び記号で答えなさい。

- ア. 国役 イ. 伝馬役 ウ. 本途物成 エ. 小物成 オ. 高掛物

問4 このうち、幕府・諸藩が書面や口頭で交付した法令で、広く一般に通達したものを下から選び記号で答えなさい。

- ア. 御文 イ. 落書 ウ. 式目 エ. 誓文 オ. 御触書

問5 これについて、誤っている内容を下から選び記号で答えなさい。

- ア. 田畠勝手作りと田畠永代売買を禁止した。
 イ. 廃刀令を発して、軍人・警官以外の帯刀を禁止した。
 ウ. 1876年には秩禄を廃止した。
 エ. 版籍奉還によって藩主と藩士の主従関係が解消された。

問6 第二次世界大戦後にこれを引き継いで1949年に発足した公共企業体を答えなさい。

問7 この国内企業に当てはまるものを下から選び記号で答えなさい。

- ア. 古河 イ. 住友 ウ. 三井 エ. 三菱

問8 この制度を建議した人物を下から選び、記号で答えなさい。

- ア. 大久保利通 イ. 木戸孝充 ウ. 渋沢栄一 エ. 前島密

問9 これはどのような用途に使用されたか、下から選び記号で答えなさい。

- ア. 放送 イ. 電気 ウ. 電話 エ. 電報

4

次の文を読み、下記の間に答えなさい。なお、下線部と問の番号は対応している。

1935年以降、関東軍による華北分離工作が進められ、1936年には日本政府もこれを国策として決定した。これに対して中国国民の間で抗日救国運動が高まり、西安事件¹をきっかけに国民政府は日本に対する本格的な抗戦を決意した。

第1次（A）内閣成立直後の1937年7月、北京郊外で日中両国軍の衝突事件が発生した³。内閣は当初、不拡大方針を決定したが、軍部の圧力に屈し、兵力を増派して戦線を拡大した。これに対し、国民政府側も抗戦の姿勢をとった。この結果、この戦闘は日中戦争へと発展した。

日本軍が国民政府の首都⁴を占領した後も、国民政府は漢口、さらに重慶に退いて抗戦を続けた。この情勢のもと、（A）首相は相次いで声明⁵を発するとともに、傀儡政権の樹立による中国支配を試みたが、失敗に終わった。

一方、日本の対中戦略を自身の東アジア政策への挑戦とみなしたアメリカは、日独間の軍事同盟締結の動きが伝えられると、1939年に日本に対して日米通商航海条約⁶の廃棄を通告した。これに対し、欧州で圧倒的に優勢となったドイツと結びつきを強め、米英との戦争を覚悟の上で積極的な南方進出を図るという主張が、日本陸軍を中心に高まった。

1940年に成立した第2次（A）内閣以降、南進政策が進められ、1940年9月、日本軍は北部仏印に進駐した。さらに、第3次（A）内閣成立直後の1941年7月には、南部仏印進駐が実行された。一方、これらの動きに合わせてアメリカは対日経済制裁を強化していく。

1941年9月、日米交渉の期限を10月上旬と区切り、交渉が成立しなければ対米開戦に踏み切るとした帝国国策遂行要領が決定された。（A）首相は日米交渉の妥結を強く希望したものの、アメリカとの交渉妥結に至らず、同年10月（A）内閣は総辞職した。これを受け、（B）⁸が陸相、内相を兼任する形で組閣した。（B）内閣は、当面の間日米交渉を継続させる意向であった。しかし、11月に出されたアメリカ側の提案⁹が最後通告に等しいものであったため交渉成立は絶望的になった。12月の御前会議は対米交渉を不成功と判断し、アメリカ・イギリスへの開戦を最終的に決定した。同月、日本軍によるマレー半島、ハワイ真珠湾への奇襲攻撃が行われ、遅れて日本はアメリカ・イギリスに宣戦布告し、太平洋戦争が開始された。

問1 西安事件において蔣介石を監禁し、内戦の停止と一致抗日を要求した人物は誰か、答えなさい。なおこの人物は関東軍に父親を爆殺されている。

問2 （A）に当てはまる人物は誰か、答えなさい。

問3 この軍事衝突事件を何というか、答えなさい。

問4 この都市名を答えなさい。

問5 (A) 内閣が発した三つの声明の内容について述べた文のうち、誤っているものを一つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 「国民政府を対手とせず」とし、交渉による和平の可能性を断ち切った。
- イ. 共産党政権が中国の唯一の合法政府であることを承認した。
- ウ. 戦争の目的が日満華3国連帶による東亜新秩序の建設にあると示した。
- エ. 善隣友好、共同防共、経済提携をうたった。

問6 1911年にこの条約が締結された際の外務大臣であり、関税自主権を回復した人物は誰か、答えなさい。

問7 南進政策について述べた文のうち、誤っているものを一つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 第2次内閣組閣に先立ち、陸相・海相・外相予定者との会談で、積極的な南進の方針が定まった。
- イ. インドネシア、ベトナムなどイギリスの植民地を日本の影響下に置くことを狙った。
- ウ. 援蔣ルートを遮断して戦局を開拓する狙いがあった。
- エ. 石油・ゴム・ボーキサイトなどの資源を獲得する狙いがあった。

問8 (B) に当てはまる人物は誰か、答えなさい。

問9 このアメリカ側の提案を、アメリカの国務長官の名前をとって何というか、答えなさい。